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Recuperar a jóvenes infractores de ley
Cobra relevancia evaluar el 
funcionamiento del Servicio 
Nacional de Reinserción Social 
Juvenil, creado hace un año, 
que busca acercar en mayor 
medida la regulación legal a 
los principios y objetivos de la 
reinserción social juvenil y lo 
que los expertos llaman “justicia 
restaurativa”, fundamental 
para impartir justicia a las y los 
adolescentes que se imputen o 
sancionen por infringir la ley.

Preocupa cada vez más el número de delitos come-
tidos por niños y jóvenes menores de 18 años, quienes 
-en muchos casos- resultan de difícil recuperación 
para la sociedad. Tráfico de drogas, robo de vehículos 
y asaltos, muchas veces en banda y con armas, con 
grados de alevosía crecientes, son los hechos más 
frecuentes. 

El antecedente es, por lo general, la absoluta exclusión 
de cualquier contención familiar o social. Este círculo 
vicioso se retroalimenta cuando los menores reciben la 
“escuela de la calle”, donde inevitablemente adquieren 
malos hábitos -en especial relacionados con las drogas 
- que hacen aún más difícil su recuperación. 

Según estudios recientes, la tasa de reincidencia penal 
en menores de edad da cuenta de que cerca de un 40% 
de los menores que han pasado por el circuito judicial 
juvenil, ha vuelto a cometer delitos. Igualmente, los 
reportes oficiales, como las investigaciones de centros 
de estudios y universidades, demuestran que existe 
un paulatino aumento en esta tasa, totalizando en los 
últimos 5 años más de 30.000 casos.

¿Tiene algún sentido analizar tales datos? La 
respuesta es afirmativa y el sentido es el único que 
puede aceptarse: el destinado a tomar como base 
esas circunstancias para la planificación de políticas 
de educación, integración y prevención. 

La Ley 20.084 establece un sistema de responsabilidad 
penal especial para los adolescentes, que considera la 
aplicación de penas distintas a las consideradas por 
la ley común, en consideración a la edad y necesidad 
urgente de instar por su reinserción social. Una de 

las penas que esta ley considera es la internación 
del menor que ha delinquido en un centro donde es 
privado de libertad con el fin de someterlo a progra-
mas y tratamientos que pueden tener como objetivo 
provocar su reescolarización y/o prepararlos para un 
trabajo digno. Lamentablemente, en su aplicación,  
esta normativa se ha estrellado con la lógica de dejar 
a los imputados con la menor cantidad de medidas 
cautelares posibles, con lo que se pierde la oportuni-
dad de una intervención que puede ser muy valiosa 
para la evolución de los menores, incluyendo también 
atención para sus padres. 

Por lo mismo, cobra relevancia entonces evaluar el 
funcionamiento del Servicio Nacional de Reinserción 
Social Juvenil, creado hace un año, que busca acercar 
en mayor medida la regulación legal a los principios 
y objetivos de la reinserción social juvenil y lo que los 
expertos llaman “justicia restaurativa”, fundamental 
para impartir justicia a las y los adolescentes que se 
imputen o sancionen por infringir la ley.

El sistema judicial de menores trata diariamente 
con las más crudas realidades sociales que afectan a 
adolescentes y niños, pero con muy escaso reconoci-
miento social y apoyo institucional. La imagen que 
presenta esta situación recuerda la de una alarma, 
que suena desde hace mucho tiempo sin que nadie 
le preste atención, a pesar del estado de emergencia 
en que se encuentra. 

Los menores infractores de la ley son responsabilidad 
de todos nosotros, pero parecería que nadie quiere 
asumir esa responsabilidad. 
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C
omo todos los años, las 
diferencias en puntajes 
PAES han copado los ti-
tulares y columnas de 
opinión. Paradójicamente, 

las propuestas son en su mayoría vacías, 
del tipo “hay que mejorar la educación 
pública”.

Una política pública que puede 
mejorar los puntajes ahora es permitir 
que se rinda la prueba durante cuarto 
medio, en la toma de junio. Actualmente 
solo los egresados de cuarto medio 
pueden rendir la prueba en esa fecha. 
Poder rendir la prueba durante cuarto 
medio permitiría un ensayo general 
a estudiantes con menos acceso a 
preuniversitarios y/o que asisten a 
colegios donde los preparan menos 
para la prueba. Con la regla en funcio-
namiento de que se considere el mejor 
puntaje entre tomas, esta oportunidad 
solo generaría potenciales ganancias a 
estos alumnos.

¿Qué nos dicen los datos? Según los 
microdatos de la PAES 2025, la tasa 
de retoma de estudiantes de colegios 
particulares pagados prácticamente 
duplica la de estudiantes de colegios 
públicos entre tomas regulares; y la 
cuatriplica cuando considera toma de 

invierno versus regular.
Según los mismos datos, quienes reto-

maron en 2025 mejoraron sus puntajes 
en 40 puntos promedio (entre tomas 
regulares) y 20 puntos entre toma de 
invierno y regular. Esto está alineado 
también con la evidencia internacional 
(ver por ejemplo Goodman 2020 para 
EEUU). La literatura explica esto, en 
parte, por la familiaridad adquirida con 
el formato del examen, lo que reduce 
la ansiedad durante la evaluación. 
Además, quienes repiten, naturalmente 
se prepararon relativamente más, por 
ejemplo, mediante preuniversitarios 
o tutorías.

Por supuesto que el conjunto de 
quienes retoman la prueba hoy puede 
ser distinto de quienes retomen la 
prueba cuando esté disponible esta 
nueva opción. Pero aun así, esta prác-
tica tiene importantes argumentos a 
favor porque tener la posibilidad de 
rendir durante cuarto medio entrega 
información anticipada y útil. 

Anticipada, ya que permite a es-
tudiantes y familias planificar con 
mucho menos estrés su próximo año. 
Podrán decidir un potencial conjunto 
de instituciones donde postular con 
bastante menos presión de tener que 

decidir todo en un par de días en enero. 
Útil, porque estudiantes podrán ajustar 
expectativas y tendrán un puntaje base 
sobre el que pueden mejorar. 

¿Cómo mejorar? Está bien docu-
mentado que los puntajes en este tipo 
de pruebas responden a programas de 
entrenamiento y reforzamiento acadé-
mico, incluso en períodos breves (Millán 
y Nuñez, 2002). Con puntaje base en 
mano los colegios pueden diseñar una 
mejor preparación para sus estudiantes 
antes de la toma en diciembre, y ellos 
mismos pueden explorar alternativas 
de preuniversitarios (existen varios 
gratuitos) o preparación online. 

Por último, descansando en el im-
pecable trabajo que hace el DEMRE 
con estos procesos, parece altamente 
factible implementar esta política de 
forma gradual y con un buen diseño 
de evaluación. Por ejemplo, se puede 
introducir una promoción aleatoria 
para rendirla a mitad de año y revisar 
resultados de puntajes, admisiones y 
matrícula al finalizar el proceso. Por 
supuesto que esta política no va a resolver 
todos los males endémicos de nuestro 
sistema educativo. Pero si puede gene-
rar algunos de los beneficios descritos 
arriba, no nos vendría nada mal.

juanpablocc1_ Por qué la @
municipalidadchillan sigue 
autorizando esos enormes 
edificios? Ni vereda decente con 
nuevos árboles les exigen para la 
recepción. 

@AlfonsinaStuar1. @udipopular 
@RNchile se debe preocupar 
de legislar correctamente y con 
calma la reforma de pensiones; 
está en sus manos el futuro de 
Chile; escuchen a los expertos 
del sector.

@LuisRod58199999. JA 
Coloma empezó en 1990 como 
diputado, ahora es senador. 
Antes fue consejero de Estado. 
Cuando llegó al Senado enchufó 
a su hijo como diputado. 
Ahora Junior va al Senado y lo 
reemplaza su otro hijo como 
diputado. Esa sí que es pasión 
por el Estado.

@RodRettig. Uno de los 
hombres más ricos del planeta, 
Elon Musk, hace no uno, sino 
dos saludos nazi en asunción al 
poder del presidente radical de 
derecha de la potencia número 1 
del orbe. El mundo democrático 
no debe subestimar lo que está 
pasando. 
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